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潮涌三江口，一港通天下。
昨天，由宁波市政府新闻办主

办的“奋斗在一线·今天我发布”
庆祝新中国成立 75 周年“强港故
事”专场发布会在中国港口博物馆
举行。3 名港口工人通过讲述奋斗
和坚守的故事，展现了宁波舟山港
从“大港”到“强港”的华丽蜕变。

从一小时几个到刷新
世界纪录

“1984 年 7 月 22 日，一艘名叫
‘衢江轮’的船舶缓缓靠上了宁波
港。上头 10 个大铁皮箱，引来大
家的争相围观，这就是我与宁波港
的‘第一次相遇’。第一次卸我这
个 ‘ 大 箱 子 ’， 他 们 没 有 专 业 设
备，用的是‘土办法’：4 根钢丝
绳扣住 4 个箱孔，两台门机共同抬
杠，卸下我用了 10 多分钟，前后
花了整整 1 个小时，才把我们哥几
个全部卸下来。两个星期后，我们
转运香港，浙江的集装箱运输由此
拉开帷幕。”

“桥吊大班长竺士杰曾以每小
时 185 个箱子的装卸效率刷新世界
纪录。去年宁波舟山港完成集装箱
吞吐量 3530 万标准箱，排名稳居
全球第三！”

“90 后”冯钧嶂是宁波舟山港
码头的一名现场控制员。他“化
身”集装箱，用独特的视角，讲述
40 年来宁波舟山港从艰难起步到
成为世界一流强港的辉煌历程。

1978 年宝钢落户上海，需要
10 万 吨 以 上 的 巨 轮 来 运 输 铁 矿
石，在上海附近开发一个深水码
头势在必行。宁波舟山港“命运”
的齿轮开始转动。

2002 年，时任浙江省委书记
习近平指出：“新世纪新阶段浙江

经济进一步发展的天地在哪里？在
海上！”此后，宁波舟山港开始了
轰轰烈烈的一体化改革。

“宁波数箱子、香港数单子、
伦敦数票子”，港航界曾流传过这
样一个段子，道出了宁波舟山港

“大而不强”的尴尬地位。
如何实现从大港到强港的跃

迁？这是时代交给宁波舟山港的课
题。

2024 年 1 月，浙江成立全国首
个以“海洋经济发展”命名的省政
府组成部门，这项机构改革中的

“自选动作”释放了高度重视海洋
经济发展的信号，也为宁波舟山港
一体化发展吹响了号角⋯⋯

冯钧嶂娓娓道来，现场观众仿
佛看到了宁波舟山港繁忙作业的场
景，一个个泛着青春浪花的“集装
箱”正扬帆起航，驭风逐浪⋯⋯

从小女娃到能开3台
大吊车的女司机

“你一个 1.6 米出头的小女娃，
能开得动 20 多米高的大吊车？”

“我一人能控制 3 台呢！”
“湘妹子”李丽是宁波舟山港

远控龙门吊的一名司机。她说，刚
开龙门吊时，她的稳关技术很差，
但她铆足干劲啃下了这块硬骨头。
去年，李丽在全国“港口工匠杯”
远控龙门吊邀请赛中荣获第二名。

随着产业结构升级与智慧化时
代的到来，产业工人也搬进了“新
家”，从 2 平方米的狭小司机室到
宽敞明亮的远控操作楼，从全程手
动操作到人工智能介入，李丽现在
一个人就能控制 3 台龙门吊。

李丽不仅成立了团队，还与
20 多名女工匠一起参加首届浙港

“木兰营”，大家互比互学，共同提
高。

“无论什么专业什么身份，只
要脚踏实地、实干苦干，任何工种
都能闪耀光芒。”这名姑娘的眼里
闪着光。

从1000万到3000万

“我爹给我起名‘起飞’。很
巧，20 年后，我在 52 米的高空工

作！”
从一名普通的桥吊司机成长为

技术比武冠军，“空中飞人”吴起
飞讲述了 3 个“千万”的故事。

2011 年，吴起飞大学毕业进
入宁波舟山港。班组师傅拍了拍他
的肩膀告诉他，3 年前，宁波舟山
港 集 装 箱 年 吞 吐 量 首 次 突 破 了
1000 万标准箱。

2015 年，吴起飞亲眼见证了
标志性的一幕：裹着红布，写着
2000 万字样的集装箱向着 52 米高
空缓缓上升，宁波舟山港集装箱年
吞吐量突破了 2000 万标准箱。

2021 年，吴起飞迎来“高光
一刻”：他坐在宽敞明亮的远控操
作室里，用远控技术将几公里外的
集装箱，从码头缓缓起吊到 52 米
高空，并平稳地放到船上。此刻，
宁波舟山港集装箱年吞吐量突破了
3000 万标准箱。

从 1000 万到 3000 万，从听说
者到见证者再到参与者，吴起飞心
里涌起满满的自豪。

吴起飞本人也从起初的模仿学
习到后来的创新发展，摸索出一套
属于自己的操作手法，先后夺得

“全国交通技术能手”“全国青年岗
位能手”等荣誉，并被评为宁波舟
山港集团劳模。

去年 10 月，吴起飞在第十四届
全国桥吊技术比武总决赛中勇夺冠
军。他由衷地说：“这个冠军不只属
于我，更属于为打造世界一流强港
而奋战在码头一线的产业工人！”

“ 在 宁 波 舟 山 港 的 发 展 历 程
中，有许多奋斗的身影。冯钧嶂、
李丽和吴起飞正是其中的杰出代
表。”宁波大学海运学院教授、博
士生导师，中国物流学会常务理事
杨忠振点评，“他们三人的故事，
不仅展现了个人的努力与成就，更
是对宁波舟山港工人奋斗精神的生
动诠释。”

东方大港“筑梦人”，书写强港传奇
记者 单玉紫枫
见习记者 赵煜

“粤”会第四天，记者遇到
了一位老朋友。他就是 83 岁的
储 吉 旺 —— 近 40 年 的 “ 老 广
交”、宁波如意股份有限公司创
始人。

谈市场：折叠地图与
“立体的书”

说起来，记者在广州碰到储
吉旺的机会，似乎比在宁波还要
多。

“因为，广交会把世界距离
拉近了！”老人说，“其实，不光
国内，比如你本来想到巴西、智
利、墨西哥、南非这些地方去拓
市场，一看世界地图不都挺远的
嘛。但广交会把距离拉近了，所
有的客人来了，世界在你面前打
开。”

满头白发，不变的是自信昂
扬、字字铿锵。

“打开世界地图做生意”，这
原是储吉旺多年前的一句名言。
但 在 广 交 会 这 本 “ 立 体 的 书 ”
里，他说，全世界的生意就“浓
缩”在这里。

回看 1986 年，他带着一款
小小的拉紧器，第一次勇闯广交
会。如今，如意公司的西林搬运
车已行驶在全球 130 多个国家的
工厂车间里，声名远播。

西林的招牌高高地挂在广交
会的中央通道上。业内的解读
是，屹立于西方品牌之林。

谈创新：一技在手与
一生以求

然而，旧地图找不到新大
陆，正如“立体的书”永远在更
新，我们不得不迈向未知之地。

“这次来广交会，最大的感
受就是新。‘立体的书’，面孔在
不断地变：产品的形状在变，功
能在变，品种在变，细节也在
变。”储吉旺说，世界在变，产
品必须跟着变。

那么，这是不是就意味着不
要老产品呢？

“市场需要的产品，不论新
老，都是好产品！”储吉旺说，
只要市场需要，就不能放弃。这

就像抓鱼一样，一定要把自己的
鱼 先 抓 住 ， 然 后 再 去 抓 其 他 的
鱼。正如企业家不能“讽刺”老
产品，在求新求变的同时，时刻
谨记，老产品的质量要做好，老
产品的客户要抓住，老产品的市
场要扩大。

一技在手，一生以求。
一番话，让一旁的儿子储江听

得 感 慨 万 千 ：“ 解 决 办 法 是 什 么
呢？利用新技术，守住自己的老阵
地。换句话说，将 80%的努力集中
在自己的主营业务上，保护自己的
核心领域。”

从技术开发到品牌建设，从扎
好 篱 笆 到 拓 展 市 场 ，“ 接 班 ” 12
年、参展 40 多届，企业规模扩张
一倍有余，储江说，这本“立体的
书”依然没有读完。

谈传承：“知青返乡”
与“上马杀敌”

12 年前，储吉旺 71 岁。
儿子储江在杭州有自己的事

业，创办的外贸公司已颇具规模，
年营收数百万元。

“他连下‘十三道金牌’，把我
召回了宁海。”坐在父亲旁边，储
江半开玩笑地说。

使命、荣誉、仁爱，是父亲想
教给儿子的。

“当时如果他不回来，如意下
一步会在哪里？还会不会参加广交
会？不知道。”储吉旺说，但反过
来，这就像“知青返乡”，也要他
能 吃 得 了 办 企 业 的 苦 。 做 制 造
业、当企业家，表面光鲜，背后辛
苦。

“所以我送他 4 个字，‘上马杀
敌’。所谓‘杀敌’，是把困难杀
掉。‘敌’是心魔，困难就是最大
的敌人。与此同时，善待员工，持
续投入。”储吉旺说。

欲成大事，须破心中贼。
“你看我今年 83 岁了，为什么

大老远来广交会呀？我不是为了赚
钱，我是为了尽一点力，为儿子服
务，为外贸服务。以前是儿子学爸
爸，现在是爸爸学儿子，这个社会
就是这样子。”储吉旺说。

曾经的宏大叙事，正在“粤”
会的展位里，一点点聚焦、落地、
翻新。

涓涓不塞，是为江河；源源不
断，是为奋斗。

83岁的他，还在跑广交会

阿拉来“粤”会

近日的一个早晨，宁海县黄坛镇峰山村的山谷里云雾缭绕，远处的山峰若隐若现，近处的房屋和树木披上了一层薄薄的轻纱，宛如一幅动人的
水墨画卷。近年来，峰山村积极推进乡村建设，努力打造生态新峰山，为游客提供更加优质的旅游体验。 （唐严 尤才斌 吴帅 摄）

云雾缭绕仙境现云雾缭绕仙境现
美景如画引客来美景如画引客来

记 者 孙佳丽
通讯员 程珉 孙婧

昨天，慈溪市坎墩国庆果蔬
农场的包装车间里一派热火朝天
的繁忙景象：工人再次检查已完
成 分 拣 、 预 冷 的 葡 萄 ， 精 心 包
装，整齐码入外箱，打包后装入
冷链集装箱。

经宁波海关所属慈溪海关综
合评定合格，1008 箱、重量超 6000
公斤的阳光玫瑰葡萄伴着清新果
香，整装奔赴出境口岸，将搭乘 10
月 24 日的轮船去澳大利亚，开启
宁波葡萄的海外甜蜜首秀。

据悉，这是宁波地区种植的
葡萄首次出口海外。

慈溪素有“南方葡萄之乡”
的美誉，现有葡萄种植面积 5.6 万
亩，产值达 5.7 亿元，主栽品种有
巨峰、鄞红、阳光玫瑰、夏黑等。

“我们的阳光玫瑰是从盐碱地
里长出来的，糖分高，口感好，
颇 受 客 户 喜 爱 。 而 且 ， 农 场 的
葡 萄 产 量 高 ， 收 购 单价相对便
宜，提升了市场竞争力。”谈到这
次尝试外销的契机和自家产品的
优势，农场负责人邬凯波侃侃而
谈。

他说，现在澳大利亚正值春
天 ， 当 地 市 场 新 鲜 葡 萄 相 对 匮
乏，利用“季节差”，把握住机
遇，打开了国际市场。

这批阳光玫瑰葡萄根据海外
客户要求，每串重量控制在 1 公
斤 左 右 ， 单 颗 果 粒 重 量 超 过 15
克 ， 糖 度 达 到 15 度 以 上 ， 在 澳
大利亚的售价预计每公斤 60 元。

为保障出境水果“优”“鲜”
速达，慈溪海关依托“慈关心”
助企服务平台，成立助农惠企小
组 ， 指 导 农 场 完 善 质 量 管 理 体
系、改进场所布局、配置相应设
施，顺利在采收季前，帮助农场
取得出境水果果园和包装厂注册
登记资质。

同时，设立进出口鲜活易腐
农食产品属地查检“绿色通道”，
采取优先查检、“5+2”预约查检
等快速查检模式，提前开展农药
及重金属残留检测，在确保产品
质量安全的前提下，最大限度提
高通关效率。

“如果这次能打响‘头炮’，
下个月有望再获一笔到新加坡的
订单。未来，我们还计划拓展泰
国、越南等更多海外市场。”邬凯
波信心满满。

宁波葡萄首次出口
远赴海外“甜蜜之约”

记 者 王 佳
通讯员 钟 法 黄小芸

“我家世代为厨，我也梦想成
为川菜大厨。在这里，我不仅重拾
了自信，更体会到了正常生活的可
贵 。” 重 启 “ 断 带 ” 人 生 的 小 程

（化名） 对宁波中院未成年人案件
综合审判庭的回访法官说。

小程，这个来自北方的少年，
因一时冲动抢劫出租车被捕，被判
处刑罚。受益于宁波法院创新的判
后帮教机制，他在一家与法院开展
帮教合作的爱心企业担任配菜工，
其身份仅企业高层知晓。凭借烹饪
基础和勤劳肯干，小程迅速适应岗
位，赢得企业认可，与其他员工同
工同酬，共享企业福利。

少年审判是“特殊的希望工
程 ”， 早 在 2002 年 ， 宁 波 中 院 设

立 了 未 成 年 人 案 件 专 业 合 议 庭 ，
并于 2010 年 2 月成立未成年人案
件综合审判庭，成为目前浙江省
唯一拥有独立建制少年法庭的中级
法院。

多年来，宁波法院牢固树立适
应新时代新要求的少年审判工作理
念，探索出符合未成年人身心特点
的审判模式，同时凝聚多方合力，
护航未成年人“向阳而行”。

在未成年人犯罪的案件中，家
庭教育缺失、父母监管不力常是孩
子误入歧途的根源。令人痛心的
是，当告知“孩子案件已进入法院
阶段”后，不少父母拒绝参加庭
审，态度冷漠。为了切实保障未成
年被告人的权益，2013 年初，宁
波中院协同市关工委、团市委等多
家单位，共同创立了浙江省首个未
成年人社会观护团，实施全面覆盖

侦查、审判及刑罚执行阶段的社会
观护制度。在这一创举中，“合适
成年人”角色的设立，为父母缺席
的涉罪未成年人提供了“临时父
母”般的关怀。

小麻 （化名），一个年仅 17 岁
的少年，便是这一制度的受益者。
在“合适成年人”、退休教师胡新
娣的持久关怀下，小麻从最初的一
言不发到渐渐敞开心扉，吐露了自
己作为留守儿童的孤独与迷茫，并
下定决心改过自新，对待人生的态
度发生了根本转变。

为更好引导失足未成年人重返
正轨，宁波中院与宁波人和心理咨
询师职业培训学校、市未成年人健
康心理指导中心携手合作，在未成
年人刑事案件审判中创新性引入心
理评估与干预机制。这一机制涵盖
庭前心理测评、庭中心理疏导及庭

后心理矫正，在全市法院推广后，
成效显著。

在未成年人保护领域，我市一
直探索前行，推动联动维权，出台
家事纠纷警情联动服务机制、附条
件不起诉帮教制度等，充分发挥公
安、检察、卫生健康、司法行政等
部门职能优势，密切配合，相互协
作，在全市推广设立“一站式”办
案场所并实质运行，切实保障未成
年人合法权益。

“党的二十届三中全会提出要
‘加强和改进未成年人权益保护，
强化未成年人犯罪预防和治理’，
这为我们进一步做深做实未成年人
保护工作指明了方向。”我市相关
部门负责人表示，将继续在“社会
关护”“精准帮教”等领域创新发
力，为少年儿童撑起一片法治晴
空。

创新“特殊的希望工程”
守护未成年人“向阳而行”

冯钧嶂讲述宁波舟山港发展历程。 （徐诚 摄）

海关关员对葡萄实施检疫。 （沈燕芸 摄）


